José Rizo, candidato del PLC (Casilla 1)

Bajo la sombra de Alemán

Con esta biografía del candidato a la Presidencia por Partido Liberal Constitucionalista (PLC), elnuevodiario.com.ni inicia su especial sobre los aspirantes a la Silla Presidencial. Los perfiles de los candidatos van acompañados con los retratos elaborados por el reconocido caricaturista de END, Pedro Molina.

EFE



José Rizo, según Pedro Molina.

En su propaganda electoral, José Rizo Castellón, aparece con el dedo índice apuntando a los nicaragüenses, mientras del otro lado él también es señalado como la sombra del ex presidente y reo Arnoldo Alemán (1997-2002), condenado a 20 años de prisión por actos de corrupción.

Rizo nació en Jinotega, el 27 de septiembre de 1944 y fue vicepresidente del 10 de enero del 2002 a septiembre del 2005 y en 1989 uno de los cuatro fundadores del PLC.

En su infancia y como consecuencia de una poliomielitis en una pierna, tuvo que someterse a duros y dolorosos tratamientos en el Hospital de Lousiana, EEUU, superando las secuelas de la enfermedad.

Se doctoró en Derecho por la Universidad Centroamericana (UCA) y, a continuación, amplió su formación con estudios en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Grenoble, Francia; en Derecho Internacional en la Universidad de Manchester; y en Leyes Económicas en la London School of Economics.

Durante la etapa sandinista (1979-90), sus propiedades y patrimonio le fueron confiscadas por el Gobierno y se exilió en Chile, pero a comienzos de los años 90 recibió bonos de indemnización a cambio de los bienes incautados.

Está casado, desde poco antes de su elección como vicepresidente de la República, con Fabiola Salinas García, 22 años más joven que él. Tiene dos hijos de un anterior matrimonio, que viven en Chile con la madre, y ella aporta una hija (Catalina Sofía, Geraldine y José Fernando).

Antecedentes Políticos

En julio e 1996 Rizo afrontó un revés político, cuando la justicia electoral rechazó su candidatura para un escaño de diputado nacional por haber renunciado a la nacionalidad nicaragüense y tener la chilena.

A comienzos de 1997, con la llegada al poder de Alemán, fue nombrado presidente del Instituto Nicaragüense de Fomento Municipal (INIFOM). Después de acceder a la Vicepresidencia de la República en enero de 2002, mantuvo fuertes discrepancias con el presidente Enrique Bolaños, porque éste se negaba a delegarle importantes funciones gubernamentales y no lo invitaba a reuniones del Gabinete.

Rizo no sólo se distanció de Bolaños sino que también encabezó el Movimiento Liberal disidente 23 de junio, para luchar por la democratización interna del PLC. Pese a todo, cuando dirigentes liberales disidentes acordaron formar el partido Gran Unidad Liberal (GUL) para distanciarse de Alemán, Rizo decidió quedarse en el PLC.

A finales de octubre de 2002 el fiscal general, Julio Centeno, acusó a Rizo y a Bolaños ante la Corte Suprema por presunto delito electoral, sustentado en que la pasada campaña presidencial se había pagado con dinero procedente de la Fundación Democrática Nicaragüense, alimentada con fondos expoliados por Alemán.

Su negativa en los primeros días de noviembre a renunciar a la inmunidad para ser enjuiciado marcó el inició de su alejamiento con Bolaños.

Rizo es el candidato presidencial del Partido Liberal Constitucionalista (PLC). Su elección en 32 mini-convenciones en todo el país, el 31 de marzo pasado, fue muy criticada por diplomáticos y políticos liberales disidentes, porque argumentan que fue producto del "dedazo" de Alemán, que sigue controlando al PLC.

Tanto Rizo como el candidato a vicepresidente del PLC, José Antonio Alvarado, ante esos señalamientos dijeron a corresponsales de prensa extranjera que no han sido, ni serán, títeres de nadie y que confían en que Alemán se apartará de la dirección del partido.

Ambos tratan de que las reuniones del Centro Ejecutivo Nacional del PLC se realicen en la sede nacional del partido y no en El Chile, residencia particular de Alemán. Además, en encuentros con la prensa han reiterado que la campaña electoral es algo que dirigen él y su compañero de fórmula José Antonio Alvarado, ya que el candidato presidencial no es Alemán.

Daniel Ortega Saavedra, candidato del FSLN (Casilla 2)

Un candidato perseverante

Por cuarta ocasión el candidato del FSLN moviliza con intensidad a la militancia de su partido para ganar las elecciones del 5 de noviembre en primera vuelta, porque sabe que en una segunda ronda será difícil una victoria.

EFE



El candidato del FSLN, Daniel Ortega. Una caricatura de Pedro Molina.

Un personaje perseverante es la mejor definición para José Daniel Ortega Saavedra, quien por cuarta vez consecutiva se lanza a la contienda electoral con la firme convicción de que esta vez será la vencida, después de las tres derrotas sufridas en las urnas desde 1990.

Nació en La Libertad, municipio de Chontales, al norte del país, el 11 de noviembre de 1945. Inició en 1962 la carrera de Derecho en la Universidad Centroamérica (UCA) de Managua, pero dejó las aulas para ingresar al FSLN, fundado en 1961.

En 1965 fue promovido a miembro de la dirección nacional del FSLN y en 1967, tras participar en un asalto a un banco y en un atentado contra un sicario

somocista, se convirtió en un prisionero de Somoza durante siete años.

Logró su libertad junto a decenas de guerrilleros en diciembre de 1974 gracias a la acción de un comando sandinista que había tomado como rehenes a ministros y diplomáticos en la mansión de un ministro de Somoza. En esta lucha antisomocista, Ortega perdió a su hermano Camilo, quien murió en un combate contra la Guardia Nacional de Somoza en el barrio Monimbó de Masaya en febrero de 1978.

Ortega fue uno de los nueve comandantes de la revolución sandinista y, tras derrocar el 19 de julio de 1979 por la vía armada a la dictadura de Anastasio Somoza, fue coordinador de la Junta de Gobierno de Reconstrucción Nacional y presidente de la República de 1985 a 1990

Tres intentos fallidos

Ortega sufrió su primera derrota electoral en los comicios generales del 25 de febrero de 1990 frente a Violeta Chamorro, candidata de la Unión Nacional Opositora (UNO).

También perdió en las elecciones de 1996 cuando se enfrentó al liberal Arnoldo Alemán, y en noviembre de 2001 frente a Enrique Bolaños.

Desde el 22 de julio de 1991 ha sido Secretario General del FSLN. En las primeras elecciones generales celebradas en el país el 4 noviembre de 1984, tras el derrocamiento de Somoza, Ortega triunfó como candidato del FSLN en esos comicios, en los que la oposición no se presentó por falta de condiciones democráticas para participar en esa contienda política.

Ahora, en esta cuarta ocasión, Ortega moviliza con intensidad a la militancia de su partido para ganar la contienda política en primera vuelta, ya que sabe que en una segunda ronda será difícil una victoria, según opinan analistas políticos

No se confiará otra vez

Los resultados de las últimas encuestas lo revelan como el candidato favorito para ganar los comicios del cinco de noviembre, pero él aconseja a sus simpatizantes no confiarse en estos sondeos.

Ha buscado un acercamiento con la iglesia católica, a través de la figura del cardenal Miguel Obando y Bravo, con quien se reúne frecuentemente. Su compañero de fórmula es el ex banquero liberal disidente y diputado Jaime Morales Carazo.

En relación con Estados Unidos, Ortega mantiene su retórica anti-imperialista y acusa a Washington de intervenir en los asuntos internos de Nicaragua, pero dice que está dispuesto a mantener buenas relaciones con Estados Unidos, en un marco de mutuo respeto. Cuenta con el respaldo del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien ha exclamado su simpatía por Ortega y que le gustaría que ganara las elecciones.

Su salud se la cuida con esmero mediante frecuentes chequeos en Cuba y diariamente corre diez kilómetros

La sombra de Ortega

En marzo de 1998, Ortega fue objeto de un escándalo cuando su hijastra Zoilamérica Narvaez, de 30 años de edad le acusó en un tribunal de Managua de infligirle abusos sexuales y diversas agresiones físicas y psicológicas desde 1979.

Ortega, que fue defendido por su madre Lidia Saavedra, ya fallecida, y su esposa Rosario Murillo, finalmente se presentó ante una jueza de Managua, donde invocó su inmunidad parlamentaria.La jueza consideró que el delito había prescrito y ordenó archivar el expediente.

El dirigente sandinista tiene ocho hijos con la poetisa Rosario Murillo, seis varones y dos mujeres.

Puede ser que Ortega se cobije bajo el cliché de que la esperanza es lo último que muere. O también puede ser que para él lo más importante sea participar aunque no gane. Mientras tanto, nuevamente espera que los resultados lo favorezcan.

Eduardo Montealegre, candidato de ALN (Casilla 9)

El más joven y acaudalado

Eduardo Montealegre tiene 51 años y bienes declarados por el valor de 5.3 millones de dólares. Cuenta con un amplio currículum académico y ha desempeñado importantes cargos de Gobierno en la administración del presidente Enrique Bolaños. Su Talón de Aquiles es ser acusado de presuntamente participar, como ministro de Hacienda, en una emisión de bonos que endeudó al país con más de 400 millones de dólares, los famosos Cenis

EFE



El candidato de ALN, Eduardo Montealegre, según Pedro Molina.

Separó la bandera "roja sin mancha" del Partido Liberal Constitucionalista (PLC) para formar con su pedazo una propia, la de la Alianza Liberal Nicaragüense: Eduardo Montealegre, ex banquero y economista de 51 años, es el más joven y acaudalado de los cinco candidatos que luchan por la Presidencia en las elecciones del cinco de noviembre.

Montealegre nació en Managua el nueve de mayo de 1955 y sus primeros años de estudio los realizó en el Instituto Pedagógico (La Salle) de Managua. Los universitarios los hizo en la Universidad Brown, en Providence, Rhode

Island, EEUU, obteniendo con honores, el título de licenciado en Economía en 1976.

Inició su carrera profesional en 1976, en el Banco Central (BCN), y dos años después se traslada al Banco Nicaragüense de Industria y Comercio (BANIC) como Gerente de la Corporación BANIC. La coyuntura política en Nicaragua de la década de los años 80, lo llevan a radicarse en los Estados Unidos.

En Nueva York recibió una oferta de trabajo de la reconocida firma mundial, Shearson Lehman Hutton, llegando a ocupar el cargo de vicepresidente en el grupo de banca de inversiones hasta el año 1986. Después se estableció en Miami, Florida, con su propia compañía de Asesoría Financiera, Montealegre & Co., la que dirigió durante ocho años.

En 1991 regresó al país y en octubre de 1997 decide dejar la empresa privada para iniciar su carrera como servidor público. El gobierno liberal de Arnoldo Alemán le ofreció el cargo de ministro de la Presidencia, el que desempeñó hasta septiembre de 1998, cuando fue nombrado ministro de Relaciones Exteriores. En enero del 2002,

Eduardo Montealegre asumió el cargo de ministro de Hacienda y Crédito Publico del Gobierno del presidente Enrique Bolaños.

En su período como ministro de Hacienda, el país consiguió mediante la Iniciativa HIPC el perdón del 86 por ciento de la deuda externa, que en ese momento sumaba más de 6,5 mil millones de dólares.

Durante el mandato de Bolaños también fue nombrado Secretario de la Presidencia y Coordinador General del Gabinete de Gobierno, donde contribuyó a articular las acciones gubernamentales en los ámbitos social y económico

El segundo favorito

El líder de una de las dos grandes corrientes en que se dividen los liberales, figura en segundo lugar en las encuestas de intención de voto con el 29,1 por ciento.

Montealegre fue expulsado del Partido Liberal Constitucionalista (PLC) por oponerse al control que ejerce sobre este colectivo el ex presidente Arnoldo Alemán (1997-2002) que cumple una condena de 20 años de prisión por delitos de corrupción.

Tras su separación del PLC, Montealegre fundó el 19 de septiembre de 2003 el Movimiento Vamos con Eduardo, que integra la Alianza Liberal Nicaragüense - Partido Conservador (ALN-PC) y que impulsa su candidatura presidencial, que fue inscrita en el Consejo Supremo Electoral (CSE) el 31 de mayo de 2006

El escándalo de los Cenis

Eduardo Montealegre inició su carrera política en el gobierno de Arnoldo Alemán, en el que ocupó varios cargos, entre ellos el de canciller.

Montealegre afirma que su principal meta se orienta a luchar contra la corrupción y el pacto alcanzado por los ex presidentes Alemán y Daniel Ortega en 1999 y plasmado en la Constitución del año 2000, para repartirse altos cargos en el Estado y las instituciones públicas.

Los adversarios de Montealegre, por su lado, lo han acusado de presuntamente participar en su etapa de ministro de Hacienda en una emisión de bonos que endeudó al país en más de 400 millones de dólares, tras las quiebras de cuatro bancos entre el 7 de agosto del 2000 y 4 de agosto de 2001.

Eduardo Montealegre ha declarado que el valor de sus bienes los calcula en 5,3 millones de dólares. Vive en Managua, está casado con Eliza McGregor Raskosky y tiene cuatro hijos.

Edén Pastora, candidato de AC (Casilla 12)

El Comandante Cero quiere ser Presidente

Edén Pastora, Comandante Cero, se lanza a la contienda electoral seguro de que va a ganar las elecciones del 5 de noviembre, a pesar de que las encuestas no le favorecen, situándolo en el último peldaño de la preferencia de los electores. Este histórico personaje, hijo de un campesino y una artesa, ha participado activamente en los procesos políticos y sociales que ha experimentado el país en los últimos 25 años.

EFE



Edén Pastora, candidato de AC. Una caricatura de Pedro Molina.

Cada vez que tiene la oportunidad, Edén Pastora Gómez narra su histórica hazaña en el Palacio Nacional en 1978, donde ejecutó una acción contra el gobierno somocista. Pero más que quedar impreso en los libros de historia como un prócer que ayudó a terminar con esa época, quiere ser recordado también como el Presidente de Nicaragua.

Nació en Ciudad Darío, departamento de Matagalpa, el 22 de Enero de 1937. Hijo de un campesino y una artesana. Cursó la secundaria en el Colegio Centroamérica de la ciudad de Granada, de orden Jesuita. Inicia sus estudios universitarios de medicina en la Universidad

Autónoma de Guadalajara, México, los que interrumpe en varias oportunidades para integrarse a las actividades políticas de la época.

En 1945, a los siete años, el asesinato de su padre a manos del Jefe del Estado Mayor de la Guardia Nacional de Somoza, General Camilo González, se arraigó en su memoria y se convirtió en terreno fértil para desarrollar su perfil político a partir del conocimiento del verdadero Sandino, a través de las enseñanzas de su profesor, sacerdote Jesuita e historiador, el panameño Fernando Guardia.

Se considera un condiscípulo del Comandante Carlos Fonseca Amador, fundador del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN)

La toma del Palacio Nacional

En agosto de 1978 dirige la toma del Palacio Nacional en Managua, acción que mundializo al FSLN y cambio la correlación de fuerzas políticas y militares a favor del proyecto antisomocista. A continuación asume la jefatura del Frente Sur, Benjamín Zeledón, hasta el mismo día del triunfo revolucionario, el 19 de julio de 1979.

Un año después del triunfo del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) contra el ex dictador Anastasio Somoza, Pastora renunció a su cargo casi simbólico de jefe de las milicias populares para combatir a sus antiguos camaradas. Y se embarcó otra vez en la guerra, desde bases en la zona fronteriza con Costa Rica y dejando de lado su oficio de "tiburonero", al que dice que espera regresar como "actitud política" por la desazón que le produce el rumbo del país.

A partir de 1979 desempeña y ostenta los cargos políticos gubernamentales y militares de Vice-Ministro del Interior, miembros de la Asamblea Sandinista de FSLN, miembro del Consejo de Defensa y Seguridad de la Revolución, Jefe de la Brigada Militar "Comandante Ezequiel", Comandante Guerrillero y Comandante de Brigada. Fundador y jefe de las Milicias Populares Sandinistas

Su renuncia al FSLN

El 7 de Julio de 1981 renuncia a todas las funciones descritas, menos al titulo de Comandante Guerrillero, abandonando el país, exponiendo ciertas inconformidades con la conducción del proceso revolucionario, en una carta publica dirigida a la Dirección Nacional del FSLN y al pueblo de Nicaragua.

A finales de 1982 funda la alianza Revolucionaria Democrática (ARDE) conjuntamente con Alfonso Robelo, Fernando Chamorro y Donald Castillo Orozco, con el objetivo de enfrentar política y militarmente a la dictadura "seudo sandinista".

Se dedica a actividades de pesca artesanal hasta 1989, año en que regresa al país con el fin de apoyar la plataforma electoral de la facción Social Cristiana, dirigida por Eric Ramírez, retirando dicho apoyo al descubrir en esa organización falta de honestidad política e incorporándose nuevamente a sus actividades de pesca artesanal en Costa Rica

Regresó a Nicaragua en 1990.

Funda el Movimiento de Acción Democrático (MAD) y tres años después, el 10 de febrero de 1995, se constituye en el Partido de Acción Democrática con el objetivo de aspirar a la presidencia de la República e instaurar un gobierno.

El 5 de Noviembre de 1995, en el primer gran congreso del Partido de Acción Democrática, Edén Pastora fue electo para participar como candidato departe del PAD a Presidente de la República en los comicios del 20 de Octubre de 1996.

El cinco de Julio de 1996 el Consejo Supremo Electoral (CSE) inhibe a Pastora. Nuevamente participa en la contienda electoral de 2006 como candidato presidencial por el partido Alternativa por el Cambio (AC), y no pierde el optimismo y a pesar que las encuestas no lo favorecen, él dice que ganará las elecciones.

Edmundo Jarquín, candidato del MRS (Casilla 14)

Un feo antisomocista y antidanielista

Edmundo Jarquín se ha aprovechado de su aspecto físico y de su suerte para competir en la carrera hacia la Silla Presidencial. Este político de 60 años, hasta hace unos meses un desconocido para los nicaragüenses, se encuentra ahora en el tercer lugar de las simpatías del electorado. "No luchamos por ganar la representación del sandinismo, sino por presentar una nueva opción para los nicaragüenses desde el sandinismo", ha afirmado. Con este perfile elnuevodiario.com.ni cierra el especial sobre los cinco candidatos presidenciales a las elecciones generales del 5 de noviembre.

EFE



Edmundo Jarquín, candidato del MRS. Una caricatura de Pedro Molina.

Edmundo Jarquín seguramente nunca se imaginó que la tragedia más grande para el partido en el que militaba, lo favorecería con la candidatura presidencial del Movimiento de Renovación Sandinista (MRS). Él es un abogado y economista de 60 años, que se convirtió en el candidato a la presidencia del MRS, tras la repentina muerte de Herty Lewites.

Nació en Ocotal, norte de Nicaragua, en septiembre de 1946, y estudió leyes en la Universidad Centroamericana (UCA) de Managua. En 1965 se incorporó a la Juventud Demócrata Cristiana y fue enviado a Chile en 1966, para un curso de entrenamiento político.

Allí fue nombrado Secretario Estudiantil de la Juventud Demócrata Cristiana de América Latina (JUDCA), hasta que se reintegró en la UCA en 1967 militando activamente en el movimiento estudiantil. Entre 1968 y 1969 fue presidente del Centro Estudiantil Universitario de la UCA (CEUUCA).

En 1971 terminó sus estudios de leyes en la Escuela de Derecho de la Universidad de Chile obteniendo el título de Licenciado en Ciencias Jurídicas y Sociales. En octubre de 1973 abandonó Chile por el golpe de Estado de Pinochet contra el presidente Salvador Allende

Activista antisomocista

A su regreso de Chile, se reencontró en Nicaragua con el periodista y líder antisomocista Pedro Joaquín Chamorro, a quien conocía desde 1965, y junto a otros luchadores opositores iniciaron los trabajos que desembocaron, a finales de 1974, en la creación de la Unión Democrática de Liberación (UDEL), una amplia alianza de partidos políticos y organizaciones antisomocistas.

Entre 1981 y 1984 fue ministro de Cooperación Externa del Gobierno sandinista y Embajador en México (1984-88) y España (1988-1990). Entre 1990 y 1992 fue diputado por el FSLN y miembro de la Junta Directiva de la Asamblea Nacional.

De 1992 a 2005 trabajó en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) como especialista en políticas públicas en el Departamento de Análisis de Proyectos, y a partir de 1994 fue el primer Jefe de la División de Estado, Gobernabilidad y Sociedad Civil, en el Departamento de Desarrollo Sostenible

Distanciamiento del FSLN

Edmundo Jarquín se distanció del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) a mediados de 1990 y fue uno de los fundadores del Movimiento Renovador Sandinista (MRS) en 1995 junto con el ex vicepresidente y escritor Sergio Ramírez.

Actualmente está casado con Claudia Lucía Chamorro Barrios, hija de Pedro Joaquín Chamorro Cardenal y la ex presidenta (1990-1997) Violeta Chamorro.

Hasta su designación como candidato a la vicepresidencia de la República por el MRS, se desempeñaba como Jefe de Gabinete del Secretario General Iberoamericano, Enrique Iglesias, ex Presidente del BID, en la Secretaría General Iberoamericana (SEGIB), cuya sede está en Madrid.

Jarquín, quien ocupó diversos cargos durante el gobierno sandinista, tiene el reto de mantener y remontar la intención de votos que en vida alcanzó el carismático Lewites. Su candidato a la vicepresidencia es el popular cantautor Carlos Mejía Godoy.

"No luchamos por ganar la representación del sandinismo, sino por presentar una nueva opción para los nicaragüenses desde el sandinismo", ha declarado Jarquín a la prensa.

"Apelamos a los sandinistas no danielistas y a la inmensa cantidad de nicaragüenses que no se identifican con ninguna opción partidaria actualmente", enfatiza el líder sandinista disidente. Tal como sostenía Lewites, Jarquín afirma que el MRS "es un movimiento de izquierda democrática responsable, no confrontativa, seria y moderna".

Ante las críticas de sus adversarios de que es una persona poco agraciada físicamente, Jarquín se ha defendido con una campaña en televisión en la que resaltó: "soy un candidato feo que quiere lo más lindo para Nicaragua, ya es hora que a los nicaragüenses le sucedan cosas lindas". Según las encuestas, Jarquín ocupa el cuarto lugar en la intención de votos ante las elecciones generales del 5 de noviembre próximo.